
Н или НН 
в различных частях 

речи



Н Н цена      ценный

Н НИК охрана       
охранник

Запомните!
гостиная, гостиница, приданое, 
труженик
племянник, мошенник, бесприданница



ценный                        ценность
длинный                       она длинна

искренний                    искренно

НН        НН Н        Н

путаный                    путано

ветреный                    ветрено



Н: 
-ан-(-ян-), -ин-

НН: 
-онн-, -енн-, 

основа на Н + -н-

Полотняный, кожаный, 
песчаный, куриный, 
лебединый, 
петушиный. 

Исключения: 
оловянный, 
стеклянный, 
деревянный

Соломенный, 
лекционный, 
клюквенный, 
экзаменационный, 
безветренный. 
Картонный, лимонный 

Исключение: ветреный



Причастия и отглагольные 
прилагательные

•От глагола 
совершенного вида
•Есть приставка, кроме 
НЕ
•Есть зависимое слово
•На –ованный, -ёванный

Исключения:

Названый брат
Посажёный отец
Приданое невесты
Суженый жених
Конченый человек
Прощёное воскресенье

Н
Н



Исключения: деланный, желанный, 
жеманный, медленный, священный, чванный, 
чеканный и др.

Наличие приставки НЕ- не влияет на 
написание Н и НН: некошеная трава, 
негашёная известь.

Исключения: невиданный, негаданный, 
нежданный, неслыханный, нечаянный, 
недрёманный и др.


